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Методические пояснения
Материалы данного раздела основаны на статистической разработке сведений, содержащихся в записях актов о рождении, составляемых в органах ЗАГС (см. абзац 2 методических пояснений 
к разделу 2), в том числе сведений о дате рождения матери, ее брачном состоянии, количестве родившихся детей (сведения о многоплодных родах), а так же данных Министерства здравоохранения Российской Федерации о прерывании беременности.

В общее число родившихся живыми в Российской Федерации в 2003 г. включены родившиеся 
в Чеченской Республике без распределения по возрасту матери. 

Возрастные коэффициенты рождаемости вычислены как отношение числа родившихся живыми за год у женщин данной возрастной группы к среднегодовой численности женщин этого возраста по текущей оценке. При вычислении коэффициентов для возрастных групп 15–17 
и 15-19 лет в качестве знаменателя принята численность женщин в возрастах соответственно 
15-17 и 15-19 лет, а в число рождений включены родившиеся у матерей до 15 лет. При вычислении коэффициента для возрастной группы 15-49 лет в числитель включены все родившиеся, включая родившихся у матерей в возрасте как до 15 лет, так и 50 лет и старше.

Средний возраст матери при рождении ребенка вычислен как средняя арифметическая из возрастов всех женщин, родивших в данном году детей, взвешенная пятилетними возрастными коэффициентами рождаемости.

Родившиеся живыми у женщин, не состоявших в зарегистрированном браке, включают рождения, при регистрации которых сведения об отце в записи акта 
о рождении ребенка указаны на основании совместного заявления отца и матери, либо заявления только матери, либо решения суда об установлении отцовства, о чем 
в записи акта о рождении делается соответствующая отметка.

В соответствии с Семейным Кодексом Российской Федерации, принятым 8 декабря 1995 г., если родители не состоят в браке между собой, запись об отце ребенка производится 
по совместному заявлению отца и матери ребенка, или по заявлению отца ребенка, или отец записывается согласно решению суда.

C 2014 г. в графу "неизвестно" включены дети, зарегистрированные в органах ЗАГС 
по заявлению юридического лица (отказные, найденные, подкинутые дети).

Данные за 2011–2021 гг. публикуются без учета  итогов Всероссийской переписи населения 2020 года. Относительные показатели за 2022 год рассчитаны 
с использованием численности населения, пересчитанной с учетом ВПН-2020. Данные за 2022 год приведены без учета статистической информации по Донецкой Народной Республике (ДНР), Луганской Народной Республике (ЛНР), Запорожской и Херсонской областям.
Methodical notes

The data of this section are based on the data, contained in civil registration records of births, compiled in the registry office (see paragraph 2 of the methodological explanations to section 2), referring to information on mother's birth date, marital status, the number of children born (multiple births) and data of the Ministry of Health of the Russian Federation about termination of pregnancy.

Births in Chechen Republic are included into the total number of live birth in 2003 excepting the distribution according mother’s age.

Age-specific fertility rates are computed as a ratio of annual number of births to women of a given age group to average annual number of women in this age obtained by current estimates. While computing fertility rates for age groups 15–17 and 15–19, the numbers of women aged, correspondingly, 15–17 and 15–19 are taken as a denominator, and births to mothers aged under 15 are included in the total number of births. Computing fertility rate for the age group 15–49, total births including births to mothers aged both under 15 years and 50 years and older are taken as an enumerator.

Mean age of mothers at childbearing is estimated as an arithmetic mean of ages of all women who had live births in the current year  weighted by five-year age-specific fertility rates.

Data related to live births to unmarried women include births which are inscribed in civil registers with information referring to baby’s father based either on a joint declaration of father and mother, or on mother’s declaration only, the inscription might be done according to the court’s decision stating the fatherhood; a corresponding entry is made in these cases in civil records related to this birth.

In accordance with the Family Code of the Russian Federation adopted on December 8, 1995 in case the parents are not married, a due inscription referring to baby’s father is made either by a joint declaration of baby’s father and mother, or by father’s declaration; otherwise the information referring to baby’s father is recorded according to the court’s decision.
Starting 2014  column "unknown" includes children registered in the registry office on the request of the legal entity (abandoned children, children founded on the street, foundlings).
2011-2022 years data weren’t re-calculated in compliance with the All-Russian population census 2020 results. 

Henceforth the data for 2022 are provided without statistical information related to the Donetsk People’s Republic, the Lugansk People’s Republic, the Zaporozhye and Kherson Regions.
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